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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO 
 
PIDE AMIQRO CONDUCTA DE CIVILIDAD A CANDIDATOS 
Las y los empresarios de la Asociación de Mipymes Industriales de Querétaro (AMIQRO) exhortan a los actores 
políticos a que en este proceso electoral 2020 – 2021, además de cumplir cabalmente con las leyes aplicables, se 
conduzcan con responsabilidad, tolerancia, respeto a las instituciones y a los contendientes, porque esto garantiza 
la paz social y la estabilidad política que ha caracterizado a Querétaro, aseguró el presidente de la Asociación, José 
Luis Cámara Gil. Señaló que este sector empresarial solicita a los actores políticos, autoridades y sociedad a 
respetar las leyes e instituciones electorales, desarrollar un proceso electoral en un ambiente de civilidad y 
promover discursos de respeto. Asimismo, afirmó que exigen a las y los candidatos a debatir constructivamente 
con propuestas y proponer a candidaturas adecuadas a lo que la sociedad demanda. También, manifestó que las y 
los socios de la asociación piden a las candidaturas y partidos políticos garantizar la equidad de género, la 
inclusión, la eliminación de la discriminación, manejar adecuadamente sus medios digitales, promover la 
participación y el voto, así como realizar actividades electorales que garanticen la salud de los queretanos. José 
Luis Cámara mencionó que los queretanos buscan fortalecer en el Estado, una cultura democrática, justa, plural e 
incluyente. “La libre expresión y participación de la sociedad en asuntos de interés público es cada vez más 
necesaria, siempre en un marco de respeto a la ley y a las instituciones”, afirmó. Lo anterior, luego de que la 
AMIQRO, a través del presidente, José Luis Cámara, suscribió el Pronunciamiento Conjunto Elecciones Querétaro 
2021 el cual convoca a autoridades, actores políticos y sociedad en general a la participación en el proceso 
electoral 2020-2021 con civilidad, respeto, debate constructivo, impulsando un ambiente propositivo e inclusivo, 
basado en transparencia, equidad de género, que fortalezca la democracia, la participación, el cumplimiento de la 
ley y la promoción del voto. “Suscribimos este posicionamiento porque estoy convencido que a través de la 
votación podemos lograr un país democrático que nos beneficie a todos los mexicanos como una nación”, expresó. 
En ese sentido, el líder empresarial de las mipymes afirmó que se suma a esta convocatoria y compromiso hecho 
por organizaciones sociales y empresariales, liderado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). 
Además, refirió que la asociación hace un llamado a la suscripción de este pronunciamiento a las autoridades, 
partidos políticos, aspirantes, precandidaturas, candidaturas a un cargo de elección popular y a la sociedad en 
general. Finalmente, afirmó que la asociación abrirá las puertas a las y los candidatos de todos los partidos 
políticos de la asociación para que expongan sus propuestas de campaña y también conozcan una agenda de 
trabajo que proponen las y los empresarios de la asociación, esto mediante encuentros o foros que se estarán 
desarrollando próximamente, a través de una mecánica que está por definirse. (PA 4) 
 
https://amqueretaro.com/negocios/2021/03/17/mipymes-de-queretaro-piden-conducta-de-civilidad-a-
candidatos/ 
 
https://radioformulaqueretaro.com/mipymes-de-queretaro-piden-conducta-de-civilidad-a-candidaturas/ 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/politica/piden-mipymes-de-queretaro-conducta-de-civilidad-a-candidatos 
 
https://www.obturafotografos.com/local/mipymes-de-queretaro-piden-conducta-de-civilidad-a-candidatos-y-
candidatas/ 
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https://www.liderempresarial.com/amiqro-exige-conducta-civilizada-a-los-y-las-candidatas-elecciones-2021-
queretaro/ 
 
https://adninformativo.mx/pide-amiqro-conducta-de-civilidad-a-candidatos/ 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-y-mas-de-40-organizaciones-promueven-el-pronunciamiento-conjunto-
elecciones-qro-2021/ 
 
DENUNCIAS 
 
MARÍA ALEMÁN DENUNCIA PRESUNTA COMPRA Y COACCIÓN DEL VOTO DEL PAN 
Por Montserrat Márquez  
Por la presunta compra y coacción del voto a través del uso de programas gubernamentales, la diputada federal y 
candidata del PRI a la presidencia municipal de Querétaro, María Alemán Muñoz Castillo presentó una queja ante 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). La queja la presentó la mañana de este miércoles por medio 
de un escrito en el que refiere que el hecho denunciado se encuentra disponible a través de videos que circulan en 
la red a través de Facebook.   Alemán pide en el escrito al IEEQ investigar el hecho y también entregó pruebas 
digitales en un disco, a fin de que la autoridad electoral tenga elementos para verificar lo denunciado Ya en 
entrevista, Alemán Castillo aseguró que en el video referido se muestra acciones del PAN municipal en 
Querétaro dando recursos económicos a cambio del apoyo para su candidato Luis Nava Guerrero.  La también 
legisladora federal recordó que esta es la primera vez que se puede reelegir al mismo edil en la capital queretana y 
por eso es necesario presentar este tipo de pruebas para evitar que se siga gobernando a costa del bienestar de la 
gente.  “Tenemos la información que recabamos todos los días en las reuniones y recorridos en las colonias, pero 
esos son dichos, hoy hay un material que circula a través de las plataformas que buscamos que el IEEQ de 
veracidad y lo asiente como antecedente de una posible compra de votos y de una injerencia de recursos públicos 
en el proceso electoral”, detalló. (EUQ 1 y 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/maria-aleman-denuncia-presunta-compra-y-coaccion-del-voto-
del-pan 
 
MARÍA ALEMÁN DENUNCIA SUPUESTA COMPRA DE VOTOS  
Por Ana Karina Vázquez  
María Alemán, precandidata a la presidencia municipal de Querétaro por el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), presentó ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), un escrito en el que denuncia al Partido 
Acción Nacional (PAN) por actos anticipados de campaña y compra de votos “se trata de un video en el se ve a 
miembros del PAN, particularmente en el municipio de Querétaro, dando recursos a cambio del apoyo para el 
candidato Luis Nava”. “Tenemos que acabar con estas viejas prácticas de los políticos sin compromiso, que hoy 
pretenden mantenerse en el poder lucrando con la necesidad de la gente después de no haber hecho 
absolutamente nada por generarles mejores condiciones sobre todo ahorita en la pandemia”, denunció. Sobre la 
veracidad de los videos, resaltó que con la denuncia buscan que sea el IEEQ quien lo determine, aseguró que 
durante los recorridos que realizan en las colonias también han escuchado indicios de que se lleva a cabo la 
compra de votos. Los videos se han difundido a través de plataformas digitales, “buscamos que el instituto dé 
veracidad del contenido y lo asiente como antecedente de una injerencia de recursos públicos en el proceso 
electoral”, apuntó Alemán. El material que presentaron ante el IEEQ consistió en videos y fotografías, en las que los 
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medios que las difundieron cubrieron los rostros de las personas que reciben los recursos, suponen que por 
protección a su identidad. Aseguró que es de vital importancia el vigilar el proceso electoral en el municipio 
capitalino porque es la primera vez que se pondrá a consideración de la ciudadanía la posibilidad de reelección o 
cambio en la alcaldía. (DQ 1 y 5) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/maria-aleman-presenta-denuncia-ante-el-ieeq-por-supuesta-
compra-de-votos-pan-ine-luis-nava-elecciones-2021-noticias-6486721.html 
 
PRI DENUNCIA COMPRA DE VOTOS EN QUERÉTARO; PAN LO REFUTA 
Por Carlos Perusquía 
La precandidata del PRI a la alcaldía de Querétaro, María Alemán, entregó al Instituto Electoral (IEEQ) del Estado 
un documento para que verifique la autenticidad de videos y fotografías en los que se observa una presunta 
entrega de dinero a cambio de votos en la capital. “Es un escrito en donde buscamos que el Instituto Electoral dé 
vista de los videos, de los contenidos que han circulado en los días recientes a través de las plataformas digitales, 
en donde se muestra al Partido Acción Nacional, particularmente en municipio de Querétaro, brindando y dando 
recursos económicos a cambio del apoyo para el candidato Luis Nava”, declaró la priista. La aspirante aclaró que el 
objetivo de presentar el documento es terminar con las ‘viejas prácticas’ de los políticos. Asimismo, puntualizó que 
estas acciones arrojan la manera en que se desarrollará el proceso electoral. Igualmente, resaltó que debe existir 
piso parejo en la contienda. REVIRA EL PAN ANTE DENUNCIA. Tras la denuncia de la priista, Martín Arango, 
secretario general del PAN, calificó lo anterior como un acto de ‘guerra sucia’. Indicó que su instituto político ya 
había dado a conocer un deslinde formal de la situación. «Esto es un montaje del PRI, es guerra sucia y son 
imputaciones sin pruebas. Me parece que es una muestra clara de la crisis que hoy vive el PRI en el Estado. El león 
cree que todos son de su condición», señaló el también representante del PAN ante el IEEQ. Recordó que se había 
firmado un acuerdo de civilidad y subrayó que el PRI incumple dicho pacto al realizar ‘guerra sucia’. (AM 5PP) 
 
https://amqueretaro.com/politica/2021/03/17/pri-denuncia-compra-de-votos-en-queretaro-pan-lo-refuta/ 
 
https://www.am.com.mx/queretaro/Elecciones-2021-en-Queretaro-Denuncia-Aleman-compra-de-voto-para-
Luis-Nava-20210317-0015.html 
 
“ES UN MONTAJE DEL PRI, ES GUERRA SUCIA DE MARÍA ALEMÁN, SON IMPUTACIONES SIN PRUEBAS”: 
MARTÍN ARANGO 
Luego de que la precandidata del PRI a la alcaldía de Querétaro María Alemán interpusiera una denuncia ante el 
IEEQ por una supuesta compra de votos, el Secretario General del PAN Martin Arango dijo que esto es un montaje 
burdo y que el tricolor ha regresado a su vieja escuela de orquestar guerra sucia e imputaciones sin pruebas. “Bien 
dicen que el que nada debe, nada teme, y por eso estamos aquí dando la cara y hablando de frente; desde antes de 
que se promoviera esta denuncia y al tener conocimiento en redes sociales de esta difamación, es que realizamos 
nosotros formalmente un deslinde de responsabilidades ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro”, dijo el 
dirigente panista. Martin Arango lamenta que iniciara y orquestara esta guerra sucia los del tricolor y su pre 
candidata María Alemán, ello horas después de que se firmara una acuerdo de respeto y civilidad entre los partidos 
políticos contendientes en el próximo proceso electoral El líder del PAN señaló que su partido reprueba esta nueva 
modalidad de guerra sucia, “porque hacer un montaje también es una guerra sucia, apenas el día de ayer 
estábamos firmando un convenio con el Instituto Electoral, en donde nos comprometimos a no hacer este tipo de 

https://amqueretaro.com/politica/2021/03/17/pri-denuncia-compra-de-votos-en-queretaro-pan-lo-refuta/
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cosas que hoy el día el PRI está realizando, nos deslindamos categóricamente de este tipo de actos; si nos quieren 
golpear, es porque estamos avanzando”, concluyó. (EUQ 2) 
 
https://lanetaneta.com/es-un-montaje-del-pri-es-guerra-sucia-de-maria-aleman-son-imputaciones-sin-pruebas-
martin-arango/ 
 
https://eltiempodequeretaro.com.mx/2021/03/17/es-un-montaje-del-pri-es-guerra-sucia-de-maria-aleman-son-
imputaciones-sin-pruebas-martin-arango/ 
 
ACUSACIONES SON “GUERRA SUCIA”: PAN  
Por Paulina Rosales 
Es guerra sucia la denuncia que presentó la pre candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI, 
María Alemán Muñoz Castillo, por la presunta compra de votos por parte del panista Luis Bernardo Nava Guerrero, 
argumentó el secretario general de Acción Nacional (PAN), Martín Arango García. Esto luego de que argumentara 
la priista que, en un video, se observa a miembros del PAN entregando recursos a cambio del apoyo para Nava 
Guerrero y quien busca la reelección. En este sentido, en entrevista radiofónica con Carlos Vinicio y Adán Rentería, 
Arango García indicó que se realizó el deslinde de responsabilidades ante la autoridad electoral y argumentó que, 
esta denuncia, se trata de una acusación sin pruebas, además de que, las “mañas” a las que aludió la priista, eran las 
prácticas que caracterizaron al tricolor. “Esto es un montaje del PRI. Es guerra sucia. Son imputaciones sin 
pruebas. Me parece también una muestra clara de la crisis que vive el PRI (…) Nosotros no somos como ellos”, 
declaró. Arango García indicó que, hoy en día, los candidatos del PAN se están preparando y se está organizando la 
elección, por lo que enfatizó, que no se distraerán por nimiedades y reprobó esta modalidad de guerra sucia. 
Además, recordó que apenas esta semana se firmó el Acuerdo de Civilidad con el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) para evitar caer en este tipo de prácticas. “Nos deslindamos, por supuesto, categóricamente, de 
cualquier tipo de estos actos (…) Si nos quieren golpear es porque vamos avanzando”, puntualizó.  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/acusaciones-son-guerra-sucia-pan-elecciones-pan.-pri-denuncia-
votos-6488206.html 
 
PRESENTAN MARÍA ALEMÁN DENUNCIA ANTE EL IEEQ POR PRESUNTA COMPRA DE VOTOS 
Por Carmen Galván 
María Alemán Muñóz Castillo, precandidata a la presidencia municipal de Querétaro por el partido Revolucionario 
Institucional (PRI), presentó una denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por una 
presunta compra de votos. En entrevista, Muñóz Castillo señaló que presentó un oficio para dar vista al IEEQ sobre 
la circulación un video y fotografías, de un supuesto integrante del partido Acción Nacional (PAN) entregando 
recursos económicos en la capital del Estado, para que se apoye a su candidato. “Se muestra al partido Acción 
Nacional, particularmente en el municipio de Querétaro, brindando y dando recursos económicos a cambio del 
apoyo al candidato”; declaró la diputada federal. Enfatizó que dichas prácticas se deben de acabar y acusó a la 
actual administración de buscar lucrar con las condiciones de la ciudadanía. Explicó que será IEEQ el que verifique 
y certifique la veracidad de dicho contenido multimedia, que ha circulado por redes sociales. “Por eso es tan 
importante que el órgano electoral sea vigilante en cada instante de este piso parejo, de que por ningún motivo los 
programas sociales y los recursos públicos, de todas y todos de los que vivimos en Querétaro, se pongan al servicio 
de un candidato”; puntualizó. 
 

https://eltiempodequeretaro.com.mx/2021/03/17/es-un-montaje-del-pri-es-guerra-sucia-de-maria-aleman-son-imputaciones-sin-pruebas-martin-arango/
https://eltiempodequeretaro.com.mx/2021/03/17/es-un-montaje-del-pri-es-guerra-sucia-de-maria-aleman-son-imputaciones-sin-pruebas-martin-arango/
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https://www.alertaqronoticias.com/2021/03/17/presentan-maria-aleman-denuncia-ante-el-ieeq-por-presunta-
compra-de-votos/ 
 
DENUNCIA MARÍA ALEMÁN ANTE EL IEEQ PRESUNTA COMPRA DE VOTOS 
La diputada federal priísta y precandidata a la presidencia municipal de Querétaro acudió al Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro para dar vista de posibles actos de compra de voto. “Buscamos que el Instituto Electoral de 
vista de los videos, de los contenidos que han circulado donde se muestra al Partido Acción Nacional en el 
municipio de Querétaro brindando recursos económicos a cambio del apoyo del candidato Luis Nava”, expres 
María Alemán. Sostuvo que los videos presentados dan testimonio de que “a cambio de información a cambio de 
credenciales, de llenar formatos se está ofertando cierta cantidad de dinero”. “Queremos que el IEEQ de veracidad” 
del contenido de los videos y que “quede un antecedente de una posible compra de votos y de una injerencia de 
recursos públicos” manifestó a las afueras del órgano electoral. Aseguró que las conductas probablemente ilícitas 
dan muestra de “cómo quieren jugar” quienes actualmente gobiernan y que buscan “a toda costa mantenerse en el 
poder”. Es importante que el IEEQ sea vigilante del piso parejo, para que por ningún motivo los recursos públicos 
se pongan al servicio de un candidato, aseveró. 
 
https://elqueretano.info/trafico/denuncia-maria-aleman-ante-el-ieeq-presunta-compra-de-votos/ 
 
DENUNCIA MARÍA ALEMÁN PRESUNTA COMPRA DE VOTOS EN LA CAPITAL 
La diputada federal María Alemán Muñoz Castillo ingresó un oficio en la Oficialía de Partes del IEEQ para verificar 
la autenticidad de videos y fotografías en las que se ve, supuestamente, la entrega de dinero para comprar el voto 
de cara a las próximas elecciones en la capital del estado. Fuera de la sede del Instituto Electoral del estado de 
Querétaro (IEEQ), Muñoz Castillo afirmó que, presuntamente, se pide llenar formatos y credenciales a cambio de 
cierta cantidad de dinero. Por ello, dijo, se solicitará al órgano electoral revisar la veracidad de los contenidos 
digitales. “Es un escrito en donde buscamos que el IEEQ dé vista de los videos, contenidos que han circulado en 
días recientes a través de las plataformas digitales”, subrayó. La priista apuntó que la intención es terminar con las 
viejas prácticas de los políticos y enfatizó que estas acciones son una muestra de cómo se desarrollará el proceso 
electoral en la entidad. Asimismo, recordó que esta es la primera vez en la que habrá reelección en la entidad, por 
lo que destacó la importancia de que el IEEQ sea vigilante de que exista piso parejo y se evite que los programas 
sociales, las estructuras gubernamentales y los recursos públicos se pongan al servicio de un candidato. 
 
https://codiceinformativo.com/2021/03/denuncia-maria-aleman-presunta-compra-de-votos-en-la-capital/ 
 
PRI DENUNCIA COMPRA DE VOTOS DEL PAN EN QUERÉTARO 
La presunta compra de votos por parte del PAN en la ciudad de Querétaro fue la razón por la que María Alemán 
Muñoz Castillo, candidata del PRI a la presidencia municipal, presentó una queja ante el Instituto Electoral del 
Estado (IEEQ). La aspirante prisita aseguró que personal del blanquiazul en esta ciudad otorga recursos 
económicos de programas gubernamentales a las personas para que voten por Luis Nava Guerrero, candidato 
panista que busca la reelección. En este sentido, la candidata declaró que, por primera vez, en las elecciones 
intermedias del 6 de junio el alcalde de Querétaro podrá buscar un segundo mandato consecutivo, por lo que 
exhortó al IEEQ a vigilar de cerca las actividades del mandatario local. Muñoz Castillo señaló que hay un video en el 
que se muestra cómo se realiza esta compra de votos, el cual, indicó, se puede ver en Facebook; la aspirante del PRI 
entregó un cd con pruebas digitales de los hechos que denunció. De esta forma se busca que los funcionarios del 
IEEQ cuenten con elementos para comprobar lo asentado en la denuncia, externó la candidata priista. Cabe señalar 

https://www.alertaqronoticias.com/2021/03/17/presentan-maria-aleman-denuncia-ante-el-ieeq-por-presunta-compra-de-votos/
https://www.alertaqronoticias.com/2021/03/17/presentan-maria-aleman-denuncia-ante-el-ieeq-por-presunta-compra-de-votos/
https://elqueretano.info/trafico/denuncia-maria-aleman-ante-el-ieeq-presunta-compra-de-votos/
https://codiceinformativo.com/2021/03/denuncia-maria-aleman-presunta-compra-de-votos-en-la-capital/
https://www.ejecentral.com.mx/pri-denuncia-compra-de-votos-del-pan-en-queretaro/
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que para los próximos comicios en el estado de Querétaro se votará para definir la gubernatura, 15 diputaciones 
de mayoría relativa y 10 de representación proporcional, las 18 presidencias municipales, 36 sindicaturas y 148 
regidurías.  
 
https://www.ejecentral.com.mx/pri-denuncia-compra-de-votos-del-pan-en-queretaro/ 
 
ACUSA MARÍA ALEMÁN DE COMPRA DE VOTOS AL CANDIDATO LUIS NAVA 
La diputada federal de Querétaro por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), María Alemán Muñoz Castillo, 
acudió a las instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para levantar una queja en contra 
de Luis Bernardo Nava Guerrero, por una posible compra de votos e injerencia de recursos públicos en el proceso 
electoral. La también candidata a la alcaldía capitalina indicó que existen videos que circulan en recientes días por 
las redes sociales, donde se observan al Partido Acción Nacional (PAN) en el municipio de Querétaro dando 
recursos económicos a cambio del apoyo para el candidato Luis Nava Guerrero. “Tenemos que acabar con estas 
viejas prácticas de los políticos sin compromiso, que hoy pretenden mantenerse en el poder lucrando con la 
necesidad de la gente, después de no haber hecho absolutamente nada por generarles mejores condiciones, sobre 
todo, ahorita en la pandemia”, manifestó. Ante ello, la legisladora indicó que, con esto, se da vista para que el IEEQ 
sea quien deba certificar y revisar la veracidad del contenido que circula en las plataformas sociales. Señaló que 
además de los videos, existen fotografías en las que se observan estas prácticas, donde a cambio de las 
credenciales y llenar formatos, se está ofertando presuntamente una cantidad de dinero. Muñoz Castillo puntualizó 
que el órgano electoral tendrá que ser vigilante de este tipo de acciones, para fomentar el piso parejo y evitar que 
no se utilicen los programas sociales, las estructuras gubernamentales y los recursos públicos al servicio de un 
candidato. Finalmente, aseguró que hoy solo se tiene conocimiento de este personaje presuntamente actuando de 
esta manera; y resaltó que no es guerra sucia del PRI contra el PAN; sino que lo que se busca es que se respeten las 
leyes en materia electoral. “Siempre he sido una mujer de ley, y lo seré. Y buscaré que, en este proceso, cambien las 
cosas para Querétaro. No podemos permitir que sigan gobernando quienes lucran con la necesidad de la gente, 
quienes pretenden mantenerse en el poder, a toda costa, por obsesión; porque Querétaro se merece más. Tiene un 
gran potencial, y hoy se merece alguien que esté a la altura”, argumentó. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/03/17/noticias/metropoli/queretaro/acusa-maria-aleman-de-compra-de-votos-
al-candidato-luis-nava-891575/ 
 
https://infoqromex.com/maria-aleman-denuncia-presunta-coaccion-de-voto-a-favor-de-luis-nava/ 
 
http://www.activoq.com/uncategorized/pide-maria-aleman-al-ieeq-investigue-compra-de-votos-a-favor-luis-
nava/ 
 
https://adninformativo.mx/pide-maria-aleman-al-ieeq-investigar-presunta-compra-de-votos/ 
 
https://www.poderinformativo.com.mx/presenta-maria-aleman-denuncia-ante-el-ieeq-por-presunta-compra-de-
votos/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/maria-aleman-presenta-denuncia-ante-el-ieeq-por-la-presunta-
compra-de-votos-a-favor-de-luis-nava/#.YFN10q9KiM8 
 

https://www.ejecentral.com.mx/pri-denuncia-compra-de-votos-del-pan-en-queretaro/
https://rotativo.com.mx/2021/03/17/noticias/metropoli/queretaro/acusa-maria-aleman-de-compra-de-votos-al-candidato-luis-nava-891575/
https://rotativo.com.mx/2021/03/17/noticias/metropoli/queretaro/acusa-maria-aleman-de-compra-de-votos-al-candidato-luis-nava-891575/
https://infoqromex.com/maria-aleman-denuncia-presunta-coaccion-de-voto-a-favor-de-luis-nava/
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/maria-aleman-presenta-denuncia-ante-el-ieeq-por-la-presunta-compra-de-votos-a-favor-de-luis-nava/#.YFN10q9KiM8
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/maria-aleman-presenta-denuncia-ante-el-ieeq-por-la-presunta-compra-de-votos-a-favor-de-luis-nava/#.YFN10q9KiM8
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https://www.criptica.com.mx/noticia/maria-aleman-ingresa-peticion-al-ieeq-para-que-investigue-supuesto-
video-en-favor-de-luis-nava 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2021/03/17/denuncia-maria-aleman-dinero-por-votos/ 
 
COLUMNA CUARTO DE GUERRA 
APUESTA. Con todo se tiró María Alemán contra Luis Nava Guerrero, el rival a vencer en la lucha por la alcaldía de 
Querétaro. A falta de un segundo lugar en la disputa, que será el aún desconocido nominado por Morena, la priista 
desde su tercer sitio comenzó lo que parece que será una guerra de más de 70 días argumentando “pruebas”, pero 
lo que presentó al IEEQ son sólo publicaciones de redes sociales sobre presunta compra de votos. (DQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-6489096.html 
 
ACUSA MARÍA COACCIÓN AL VOTO DE LUIS NAVA 
Por Fernando Venegas Ramírez  
La legisladora federal por Querétaro del Partido Revolucionario Institucional (PRI), María Alemán Muñoz Castillo, 
ingresó un documento ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con el fin de solicitar a esta 
instancia que investigue presuntos actos de coacción del voto por parte del Partido Acción Nacional. María Alemán 
precisó que cuenta con evidencias y videos donde presuntamente, mediante recibos con el nombre “Estructura 
Luis Nava”, se ofrecen cantidades fuertes de dinero a cambio de llenar formatos, o de la credencial de elector. Ante 
ello, solicitó a través de este oficio la intervención de la Oficialía Electoral, ante los videos que aparecen en una 
página de Facebook. “La institucionalización de la pobreza es una acción perniciosa en nuestro país, y 
desafortunadamente en la entidad. La compra y coacción del voto, así como el uso de programas gubernamentales 
con el objetivo de influir en la equidad de la competencia entre partidos políticos es lamentable. Desde este 
momento, la suscrita hace patente el compromiso indeclinable de abatir tan lamentables acciones, denunciando 
toda conducta que propague prácticas tan ruines”, versa el documento. Relató que la intención es que se 
compruebe la veracidad de esta información, para que se cree un antecedente en este proceso electoral. “Tenemos 
la información que recabamos todos los días en las reuniones que hacemos, en los recorridos; pero, evidentemente 
esos son dichos. Hoy hay un material que circula a través de las plataformas digitales, que justamente lo que 
buscamos es que el Instituto, el organo electoral, dé veracidad de su contenido y lo asiente como un antecedente de 
una posible compra de votos y de una injerencia de recursos públicos en el proceso electoral”, expresó. La también 
aspirante a la alcaldía capitalina por el PRI aseguró que esto no forma parte de una guerra sucia en o de denostar al 
candidato sin justificación; sino que se pide que el IEEQ sea vigilante para evitar este tipo de acciones. “Siempre he 
sido una mujer de ley, y lo seré. Y buscaré que en este proceso, cambien las cosas para Querétaro. No podemos 
permitir que sigan gobernando quienes lucran con la necesidad de la gente, quienes pretenden mantenerse en el 
poder, a toda costa, por obsesión; porque Querétaro se merece más. Tiene un gran potencial, y hoy se merece 
alguien que esté a la altura”, finalizó. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/acusa-maria-coaccion-al-voto/ 
 
DENUNCIA ES GUERRA SUCIA: PAN 
El Secretario General albiazul, acusó que la priísta ya violentó el acuerdo de civilidad firmado apenas ayer. 
Martín Arango, Secretario General del PAN en Querétaro, afirmó que la denuncia por presunta compra del voto, 
presentada hoy ante el IEEQ por la candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI, María Alemán, es 

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
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guerra sucia. En entrevista, Arango García, afirmó que su partido ya había presentado un deslinde formal, incluso 
antes de que se presentase la denuncia. “Desde antes de que se promoviera esta denuncia y, al tener conocimiento 
de esta difamación, realizamos nosotros un deslinde de responsabilidades ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro”. “Esto es un montaje del PRI, es guerra sucia y son imputaciones sin pruebas. Me parece que es una 
muestra clara de la crisis que hoy vive el PRI en el estado. El León cree que todos son de su condición”, sostuvo en 
entrevista. Arango García la compra de votos es más bien una ‘maña’ atribuida a los priístas. Sostuvo que, con este 
tipo de acciones, la aspirante priísta a la presidencia municipal de Querétaro, es una modalidad de guerra sucia 
que viola el acuerdo de civilidad que apenas ayer firmaron los partidos políticos, junto con el IEEQ y otras 40 
organizaciones e instituciones educativas. “Apenas ayer estábamos firmando un convenio con el instituto electoral 
donde nos comprometemos a no hacer este tipo de cosas que hoy el PRI está realizando esta guerra sucia”, insistió. 
(PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/denuncia-es-guerra-sucia-pan/ 
 
DENUNCIA DE MARÍA ALEMÁN ES GUERRA SUCIA: PAN 
Martín Arango, Secretario General del PAN en Querétaro, afirmó que la denuncia por presunta compra del voto, 
presentada hoy ante el IEEQ por la candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI, María Alemán, es 
guerra sucia. En entrevista, Arango García, afirmó que su partido ya había presentado un deslinde formal, incluso 
antes de que se presentase la denuncia. “Desde antes de que se promoviera esta denuncia y, al tener conocimiento 
de esta difamación, realizamos nosotros un deslinde de responsabilidades ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro”. “Esto es un montaje del PRI, es guerra sucia y son imputaciones sin pruebas. Me parece que es una 
muestra clara de la crisis que hoy vive el PRI en el estado. El León cree que todos son de su condición”, sostuvo en 
entrevista. Arango García la compra de votos es más bien una ‘maña’ atribuida a los priístas. Sostuvo que, con este 
tipo de acciones, la aspirante priísta a la presidencia municipal de Querétaro, es una modalidad de guerra sucia 
que viola el acuerdo de civilidad que apenas ayer firmaron los partidos políticos, junto con el IEEQ y otras 40 
organizaciones e instituciones educativas. “Apenas ayer estábamos firmando un convenio con el instituto electoral 
donde nos comprometemos a no hacer este tipo de cosas que hoy el PRI está realizando esta guerra sucia”, insistió. 
 
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/denuncia-de-maria-aleman-es-guerra-sucia-pan/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2021/03/17/acusaciones-de-maria-aleman-parte-de-las-manas-del-pri-arango/ 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
DESHOJAN PRI Y PAN LA CARTILLA MORAL. Denuncia María Alemán a Luis Bernardo Nava ante el IEEQ. Del 22 al 
27 las citas para los candidatos a la gubernatura. EFÍMERO. Menos de un día duró el pronunciamiento conjunto por 
comicios limpios promovido por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Ayer mismo, lo rompieron 
miembros de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional. Antes de la Hora del Ángelus la aspirante 
priista a la alcaldía capitalina María Alemán acudió a las oficinas del IEEQ para denunciar la supuesta compra de 
votos por parte del candidato del PAN Luis Bernardo Nava, en cuyo nombre el vocero Martín Arango lo negó todo. 
Alemán se refirió a un video divulgado en las redes sociales en donde una persona ofrece dinero a ciudadanos. 
Arango desdeñó las acusaciones y dijo que son parte de “las mañas del PRI”. La víspera los 11 partidos políticos y 
unas 30 organizaciones empresariales y sociales, instituciones educativas y otras, suscribieron lo que este Armero 
escéptico llamó “cartilla moral” o “primera epístola de don Gerardo” (Romero Altamirano). El documento contiene 

http://www.expresoqueretaro.com/noticias/denuncia-de-maria-aleman-es-guerra-sucia-pan/
https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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elevados compromisos para garantizar el juego limpio en las campañas por iniciar y, claro, absoluta pulcritud en 
los comicios del domingo 6 de junio, que nos envidiarían los suizos. Uno desearía ver cumplidos los buenos 
propósitos y el comportamiento ejemplar de los competidores esbozado en la carta a los corintios, digo a los 
partidos, pero nuestra democracia es imperfecta y todavía pululan en sus pastos los Aguileras, Marcos, Briz o 
Zapatas, por no hablar de los Gavilanes o Lupes que andan de oyentes en la 4-T y están en proceso de purificación, 
beneficio no alcanzado por el ex alcalde Ochoa, recluido en prisión. ¿Juego limpio? Ya mejor no me referiré, porque 
no soy mal pensado, a competidores retirados antes de iniciar el cotejo, como el independiente Kiko o Ríos que 
abandonó la portería verde. Con todo, hacemos votos (en el buen sentido, ¿eh?) por un proceso claro y respetuoso, 
en donde se respete la voluntad popular y se cumpla la ley para tener autoridades surgidas de las urnas y 
gobiernos legítimos.  Que este primer incidente sea excepcional y los próximos 80 días sean de lucha política de 
alto nivel con la participación de la mayoría de los ciudadanos registrados en la lista nominal, 1,737,175 según el 
último dato. El voto es la clave. La mejor vacuna. -¡PREEEPAREN!- IEEQ. Inicia hoy y el concluirá este domingo el 
periodo de captura de datos y documentos para el registro de candidatos al gobierno de Querétaro, cuyas citas se 
cumplirán entre el 22 y el 27 del presente mes.  Y es que el plazo para solicitar las citas virtuales -establecidas con 
motivo de la pandemia- abre un día antes del periodo de registro que señala el calendario del proceso electoral 
local. La herramienta tecnológica generará un acuse de recibo con la fecha y hora de la cita programada mismo que 
deberá ser impreso y firmado de manera autógrafa y presentarse al momento de cumplir con el procedimiento. 
Esto ya comenzó. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/deshojan-pri-y-pan-la-cartilla-moral/ 
 
PULSO - ¿EN LA UAQ? ¿LO SUPO RECTORÍA? 
Por Andrés González  
(…) Responsabilidad y niveles obliga. La respuesta. Conforme se acercan las campañas, arrecian señalamientos, 
afirmaciones de presuntos hechos de compra de votos, como los realizados ayer por la diputada federal María 
Alemán. Y los entregó a las instancias correspondientes, al Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Pero 
más tardó en dar detalles, cuando en un noticiario de radio local y en declaraciones a los periodistas Carlos Vinicio 
Arredondo y Adán Rentería, le dan respuesta: Es Martín Arango, secretario general del CDE del PAN, el que sale al 
quite: “Desde antes de que se promoviera esta denuncia y al tener conocimiento por redes sociales de esta 
difamación, es que realizamos nosotros formalmente – los panistas – un deslinde de responsabilidades ante el 
Instituto Electoral de Querétaro”. Y las palabras de Martín no son precisamente una caricia: “Me parece que esto 
es un montaje del PRI, es guerra sucia y son imputaciones sin pruebas. Me parece también que es una muestra 
clara de la crisis que hoy vive el PRI en el estado. El león cree que todos son de su condición y lo dicho por la 
diputada, son en todo caso las mañas que ya le sabemos al PRI, lo que les encanta hacer pero…pues…nosotros no 
somos como ellos…y dicen ( y ahí viene lo duro) que hasta entre los perros hay razas… En eso le interrumpe uno 
de los dos periodistas que hacen la entrevista: Oye Martín, ¿será la primera vez que alguien compre votos y pida 
recibo? “Pues sería la primera vez. Yo también voy a investigar porque, es una cantidad bastante generosa la que 
dice ahí. Hasta yo me voy a inscribir (pácatelas). Todo esto es un montaje lo que están haciendo…nosotros estamos 
preparando a nuestros candidatos y no nos vamos a distraer por estas nimiedades. Eso sí, reprobamos 
categóricamente esta modalidad de guerra sucia, que se da justo después de la firma del convenio con el IEEQ, en 
donde nos comprometemos a no hacer este tipo de cosas que hoy en día tristemente el PRI está realizando”. Todo 
esto dará para más, para mucho más. Y serán las instancias electorales – los árbitros de la contienda – las que 
vengan a dar razones y repartir – si las hay – sanciones. El calor, no solo el climático sino el electoral y político, 
sube de nivel.  
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https://codiceinformativo.com/columna/en-la-uaq-lo-supo-rectoria/ 
 

ENCUESTAS 
 
MAURICIO KURI Y CELIA MAYA ENCABEZAN ENCUESTA DE POLIS.MX 
De acuerdo con la plataforma Polis.mx en la última encuesta de intención de voto para renovar la gubernatura de 
Querétaro, el panista Mauricio Kuri se posiciona en el primer lugar con el 48 % de la intención de voto. Le sigue 
Celia Maya, de Morena, con el 33% y en el tercer lugar se colocó Juan Carlos Martínez, del partido Fuerza por 
México, con el tres por ciento, mientras que la representante del PRI, Abigail Arredondo se posicionó en el cuarto 
sitio. De acuerdo con el sondeo, a la pregunta de independientemente de su intención de voto, ¿quién cree que será 
el próximo gobernador de Querétaro? la gente dejaría en el cuarto lugar a la priista Abigail Arredondo, pues el 
partido de reciente creación, Fuerza por México, cuyo abanderado es el empresario Juan Carlos Martínez, se 
posiciona arriba del tricolor; lo que lo deja en un tercer lugar, cuando los punteros son Mauricio Kuri y Celia Maya. 
 
https://andresestevez.mx/magazine/component/k2/itemlist/search?searchword=encuesta&categories= 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
INE AVANZA EN PROCESO ELECTORAL 
Por Rosalía Nieves  
El vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Instituto Nacional Electoral (INE), San Juan del Río, 
Alfredo Guzmán dio a conocer que el 38.29 por ciento de las ciudadanas y ciudadanos que resultaron sorteados 
para ser funcionarios de casillas en las próximas elecciones electorales, ya fueron visitados por parte del 
organismo electoral. (ESSJR 5) 
 
INGENIEROS PIDEN PROPUESTAS POR EL BIEN COMÚN 
El Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro pide a los candidatos, rumbo a los comicios electorales, campañas 
limpias, sanas y de propuestas; señaló el presidente de este organismo, Sergio Camacho. (AM 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
MC 
 
URGE REPLANTEAMIENTO EN LAS POLÍTICAS PÚBLICAS’ 
Por Carlos Perrusquía 
Las políticas públicas de la entidad comienzan a ser insuficientes por la evolución que presenta la sociedad del 
Estado, señaló a AM de Querétaro, Beatriz Sotelo, precandidata a la gubernatura por Movimiento Ciudadano. Por 
ello, precisó, las acciones y programas gubernamentales deben empaparse de inclusión. “Tenemos muy buenos 
avances en el tema laboral, en el tema económico, en el tema de salud, en el tema de turismo, en el tema cultural, 
pero no se han hecho con la inclusión que se requiere; no se ha evolucionado al mismo tiempo que la población”, 
detalló la exalcaldesa de Pedro Escobedo. (AM 1, 2 y 3PP) 
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PVEM 
 
“QUIERO PROVOCAR UN CAMBIO”, RESÉNDIZ 
He trabajado en el servicio público y privado y he sido testigo de muchas situaciones en comunidades y municipios 
(...) estoy asumiendo este gran reto para aprovechar esa experiencia y todo lo que me ha tocado testificar para 
poder provocar un cambio”. aseguró Katia Reséndiz, precandidata del PVEM a la gubernatura del estado. (DQ 1 y 
5) 
 
MORENA 
 
A LUPE GARCÍA LO ‘HACKIARON’  
Parece que Lupe García, regidor de El Marqués, recurrió a la vieja confiable del “me hackearon” luego de que 
posteara en sus redes sociales un mensaje, sobre la marcha feminista del pasado 8 de marzo, que no fue bien 
recibido por los usuarios de estas plataformas. Y es que esta fue la mejor excusa que se le ocurrió al ahora 
morenista, luego de que publicó en Facebook el siguiente mensaje: “Buenos días amig@s del Marqués (sic), cómo 
están después de las marchas feministas, está bien que marchen todas las mujeres es su derecho, pero que 
recuerden que se les van a juntar los platos y montones de ropa. Sin duda la 4T el partido más feminista de la 
historia, pero no estamos de acuerdo con sus destrozos”. Pero no pasó ni una hora cuando tundieron con todo al 
valiente regidor, por lo que, como buen político, procedió a borrar el post; lamentablemente, una vez que algo se 
sube a Internet siempre queda registro, y alguien tomó captura de pantalla del texto. Cuestionado al respecto, el 
regidor “independiente” solo atinó a afirmar: “Sí, fue un troll, la verdad. Luego, luego, en mi página, mandé un 
mensaje porque, pues, ese no era yo. De hecho cambiamos la contraseña. La hackearon, yo creo que la 
hackearon…”. No es la primera vez que el político marquesino se ve envuelto en la polémica, pues el año pasado 
armó un escándalo a las afueras del Ayuntamiento de El Marqués, luego de que le solicitaran cumplir con los 
protocolos sanitarios para poder ingresar al inmueble. En vez de acatar la recomendación, el regidor optó por 
tomar un altavoz para denunciar el “atropello”. ¡Ah, qué don Lupe García! Como bien reza el dicho: Genio y figura, 
hasta la sepultura. (CI) 
 
NANDO ISLAS BUSCARÁ REELECCIÓN 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Sin conocimiento de las acciones y decisiones que tome el diputado local de Morena con licencia, Mauricio Alberto 
Ruiz Olaes, se dijo su diputado suplente, Fernando Islas Blas, tras reiterar que lo único que sabe del legislador 
titular es que coordinará la campaña de la candidata de Morena a la gubernatura del estado, Celia Maya García. 
Islas Blas manifestó que ante esto, él permanecerá en el cargo de diputado local por el III distrito hasta concluir la 
presente legislatura; y reveló que buscaría la reelección en los próximos procesos electorales. Como él, recordó 
que los diputados Néstor Domínguez, Paloma Arce Islas y Laura Patricia Polo Herrera aspiran a participar en las 
campañas; y que los únicos que no han externado su intención política son Raúl Chávez Nieto y Fabiola Larrondo 
Montes. (PA) 
 
FSM 
 
QUE AGUILERA YA CONTESTÓ ACUSACIONES EN SU CONTRA 
José Luis Aguilera, presidente del CDE de Fuerza por México, aseguró que los procesos en su contra ya fueron 
contestados en tiempo y forma, de acuerdo con la ley de Medios de Impugnación; se trata de los 13 expedientes 
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que el pasado viernes le fueron notificados, 12 son acumulados y se hizo uno solo, puesto que son quejas que 
diferentes aspirantes a un cargo de elección popular, el restante corresponde al procedimiento instalado en su 
contra por el Comité Ejecutivo Nacional. (DQ 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EL 26 INAUGURARÁN DISTRITO ALAMEDA 
En el Distrito Alameda convergen espacios para actividades deportivas y culturales en el Centro Histórico de 
Querétaro, y es que estará abierto para todos los habitantes del estado, además que podrá recibir competencias 
internacionales en el caso del estadio Olímpico. (DQ principal) 
 
N: EVITAR 3ER. PICO 
El gobernador FDS llamó a los ciudadanos a evitar un tercer pico en la pandemia que ponga en riesgo la capacidad 
hospitalaria. A 10 dıás de la celebración de la Semana Santa destacó que, hasta el momento, las medidas de 
seguridad sanitaria son la mejor vı́a que los queretanos tienen para combatir el virus. (N principal) 
 
AM: INSTALA MICROSOFT CENTRAL QUERETANA 
Juan José Delgado Arizmendi, director de Innovación Digital en Microsoft México, confirmó que Querétaro cumple 
con la ubicación y las condiciones de infraestructura para ubicar el centro de datos México Central, el primero en el 
país. (AM principal) 
 
PA: SIN VACUNA 65% DE ADULTOS 
Al día de hoy, 35 por ciento de adultos mayores del estado de Querétaro ha sido vacunado, en 12 de los 18 
municipios; así lo reconocio la delegada de programas para el Desarrollo Social de la Secretaría del Bienestar, 
Rebeca del Rocío Peniche Vera, quien estimó que se han aplicado alrededor de 44 mil vacunas. Lo anterior, durante 
la supervisión que realizó en la instalación de brigadas en el municipio de Tequisquiapan, donde informó que 
estarán vacunando del 17 al 19 de marzo; y se pretende atender a 8 mil 822 adultos mayores con la dosis vacunal 
Sinovac. (PA principal) 
 
EUQ: REGRESO A AULAS, HASTA NUEVO CICLO: DOMÍNGUEZ 
El gobernador FDS consideró que el regreso a clases presenciales será factible para el próximo ciclo escolar (2021-
2022) una vez que se logre avanzar en la vacunación del personal docente para protegerlo del Covid-19. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: DEFUNCIONES POR COVID-19, EN SU NIVEL MÁS BAJO; CORONAVIRUS RETROCEDE: ÍNDICE 
Con ocho defunciones reportadas en las últimas 24 horas, los fallecimientos por Covid-19 en el estado de 
Querétaro alcanzaron su nivel más bajo desde el 2 de diciembre, es decir, a lo largo de los últimos tres meses y 
medio, informaron autoridades estatales en el Índice de Modulación, cuya información estadística corresponde al 
16 de marzo. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
OPACIDAD EN EL INFORME DE LA FISCALÍA, SIGNO DE QUE “ALGO ANDA MAL”: MORENA 
En la legislatura local, la pandemia ha sido utilizada para restringir accesos y realizar actos sin la difusión 
adecuada, explicó el diputado morenista Néstor Domínguez, quien consideró que la entrega del 5° informe del 
Fiscal Alejandro Echevrería fue únicamente un acto para aplaudirle su labor. (ADN)  
 
FISCAL GENERAL DEL ESTADO ENTREGÓ SU QUINTO INFORME DE ACTIVIDADES A LA LEGISLATURA LOCAL 
El presidente de la Mesa Directiva, diputado Gerardo Ángeles, recibió en la sede del Poder Legislativo, al maestro 
Alejandro Echeverría, titular de la FGE, quien entregó su informe correspondiente al quinto año de ejercicio, de 
marzo de 2020 a febrero de 2021. Gerardo Ángeles, reconoció que desde la Fiscalía se ha trabajado de forma 
plural, abierta e imparcial, lo cual ha permitido diseñar propuestas viables para asegurar la paz social y 
gobernabilidad en la entidad. (DQ 4, CQRO 1 y 8, Q24-7) 
 
EXISTE TEMOR DE QUE SE IMPONDRÁ A TITULAR DE INFOQRO  
Por Janet López  
El diputado morenista Fernando Islas sostuvo que la opacidad ha sido una constante en la actual Legislatura, que 
se ha solicitado a la mayoría panista que Morena, segunda fuerza política, sea tomada en cuenta en informes y 
designaciones, pero que esto no ha ocurrido. Ejemplo de lo anterior, dijo, es que no se invitó al grupo legislativo a 
estar presente en la entrega del informe que realizó este miércoles el Fiscal del estado y que, al momento de la 
entrevista, no se le había compartido información sobre dicha presentación. (Q) 
 
FERNANDO ISLAS PROPONE LEY DE EDUCACIÓN QUE INCLUYE LA CULTURA DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS 
El diputado por Morena Fernando Islas presentó una iniciativa que crea la Ley de Educación del Estado Libre y 
Soberano de Querétaro, la cual plantea afianzar a los queretanos para una educación de calidad como el eje del 
desarrollo social, humano, de calidad de vida y de la transformación que el país requiere frente a los profundos 
cambios en el mundo. El legislador afirmó que la iniciativa presentada hoy en la 59 Legislatura, está sustentada en 
un nuevo pensamiento basado en la cultura de los pueblos originarios que fomente tolerancia, respeto, diversidad 
y respeto al medio ambiente, sobre el engaño y la corrupción. (CI)  
 
AVANZA INICIATIVA PARA CREAR CENTROS DE CONCILIACIÓN EN QUERÉTARO 
La Comisión de Puntos Constitucionales de la 59 Legislatura local aprobó la Creación de Centros de Conciliación, 
esquema con la cual se busca armonizar la legislación local con las modificaciones efectuadas a nivel federal. (...) 
Tania Palacios, diputada presidenta de la Comisión, declaró que un tema vital para mejorar la calidad de vida es 
contar con un ambiente laboral positivo. Consideró que la modificación ayudará a contar con una justicia laboral 
más rápida, además de que mejorará la competitividad económica. (N 6, EUQ 7, Q, LDH)  
 
APRUEBA HUGO CABRERA REFORMA AL PODER JUDICIAL 
Aprueba el Diputado Local, Hugo Cabrera, durante reunión de la Comisión de Puntos Constitucionales, reforma 
dirigida al Poder Judicial, con el propósito de que tenga un mayor grado de especialización, no solo en áreas 
jurídicas, sino también en desarrollo humano, privilegiando en todo momento la perspectiva de género. (AM 5PP, 
ADN, Q)  
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OBLIGA JUEZ A DESTRABAR INICIATIVA 
Por Mario Carranza Venegas  
Celebraron activistas del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico la resolución 
del Juzgado Sexto de Amparos y Juicios Federales, que obligará a la LIX Legislatura de Querétaro a dar proceso 
legislativo a la iniciativa que busca la legalización de los matrimonios entre personas del mismo sexo. El vocero del 
frente, Walter López, manifestó que con esto, se terminará con el “Apartheid matrimonial” queretano, pues la 
iniciativa lleva ya dos años en la “congeladora”; y al menos tres legislaturas que han sido omisas a discutir el tema. 
(PA) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA EL GOBERNADOR LA REHABILITACIÓN Y AMPLIACIÓN DE LAS CALLES BOSQUE DE VERSALLES Y 
CAMINO A SAN FRANCISCO EN CORREGIDORA 
El sello de nuestras obras es el trabajo en equipo, afirmó el gobernador, FDS, durante la entrega de la 
Rehabilitación y Ampliación de las calles Bosque de Versalles y Camino a San Francisco, obras que impulsan la 
dinámica económica y social del municipio de Corregidora. El jefe del Poder Ejecutivo estatal indicó que ante la 
adversidad, la respuesta de Querétaro es seguir adelante: un paso a la vez y un día a la vez, y su recuperación se 
ciñe a valores fundamentales como la salud física y mental, la economía familiar, la cultura, la educación, el deporte 
y la participación. (N 2, AM 5PP. CQRO 8, PI, ADN, LDH, ALQRO)  
 
BUSCARÁ GOBERNADOR REGRESO A CLASES PRESENCIALES PARA PRÓXIMO CICLO ESCOLAR 
El gobernador FDS buscará que para el próximo ciclo escolar 2021-2022, los alumnos puedan regresar a clases 
presenciales una vez se haya logrado la vacunación de los más de 40 mil docentes de educación básica y media 
superior en el estado. (...) “Hice la petición al presidente de la República para que nos vacunen a los más de 40 mil 
maestros para que cuando menos en el próximo ciclo escolar, que se pueda regresar a las clases presenciales. Por 
lo pronto a las escuelas que le tocan al gobierno del estado, estamos con los protocolos para abrir ya en el próximo 
ciclo escolar” informó el gobernador. (M)  
 
EL 26 INAUGURARÁN DISTRITO ALAMEDA 
Por Cecilia Conde 
En el Distrito Alameda convergen espacios para actividades deportivas y culturales en el Centro Histórico de 
Querétaro, y es que estará abierto para todos los habitantes del estado, además que podrá recibir competencias 
internacionales en el caso del estadio Olímpico.(....) ”La visión que tiene el gobernador es pensar en las 
generaciones del mañana, en este sentido podemos hablar de una visión de legado, y el sentido de recuperación”, 
subrayó Rafael López, encargado de despacho de la Unidad de Comunicación Social y Atención Ciudadana.(...) 
Sylvia Adriana Piña, titular de la SECULT, refirió que el evento de inauguración consistirá en un recorrido por las 
instalaciones y una muestra artística en el estadio olímpico, que será a puerta cerrada por las condiciones 
sanitarias. Mientras que Markus López, titular de la INDEREQ, precisó que tan solo en el estadio olímpico se 
destinaron 126 mdp y para el polideportivo 70 mdp. (DQ 4 y 8C) 
 
EN 128 CARACTERES 
El 90% de los incendios forestales son provocados por personas. Por favor, evita tirar basura y colillas de cigarro 
en áreas naturales. #PrevenirEstáEnTi. Francisco Domínguez / Gobernador, @PanchDominguez. (AM 2) 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/mario/


 
 

JUEVES 18 DE MARZO DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 15 
 

QUERÉTARO REGISTRA 272 CASOS DE COVID 19 Y 12 DECESOS, ESTE MIÉRCOLES  
El estado de Querétaro registró este miércoles 272 casos nuevos de Covid 19 y 12 decesos de pacientes que se 
encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de la misma enfermedad. En la entidad se tiene un registro 
acumulado de 59 mil 172 casos de Covid 19, y se han registrado tres mil 974 defunciones. Hay 357 pacientes 
hospitalizados, de los cuales 123 se encuentran graves. (N 4, Q, ADN, ELQNO)  
 
REMDESIVIR, SÓLO CON PRESCRIPCIÓN MÉDICA 
Luego de la aprobación del medicamento Remdesivir por el gobierno federal para el tratamiento de COVID-19, a 
través de la SESEQ se comunicó a la población que este medicamento sólo será adquirido por el sector salud 
público, y para su utilización está deberá prescribirse por un médico. La directora de Servicios de Salud del Estado 
de Querétaro, Martina Pérez, aseveró que este medicamento no está disponible en farmacias, por ello se 
recomendó a la población evitar el mercado ilegal, pues además de ir contra la norma, se desconoce la procedencia 
y contenido del producto que se adquiere. (N 4) 
 
SE INSTALA EL CONSEJO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA TEMÁTICO DE MEDIO AMBIENTE 
Con sede en el Salón de la Historia, en el Archivo Histórico de Querétaro, se llevó a cabo la instalación del Consejo 
de Participación Ciudadana temático de Medio Ambiente, integrado por ciudadanas y ciudadanos que tienen como 
finalidad sensibilizar a la población sobre la importancia de fomentar la cultura de protección al medio ambiente 
en el estado. En este marco, Juan Martín Granados, titular de la SEGOB, expuso la relevancia y trascendencia del 
consejo por tratarse de un tema en el que la ciudadanía tendrá un papel fundamental. (AM 9PP, ADN, ELQNO, Q24-
7, LDH)  
 
EL 21 DE MARZO VENCE PLAZO PARA ACTUALIZACIÓN DE DATOS DEL APOYO QROBÚS: SEDESOQ 
La SEDESOQ informó que del 18 al 21 de marzo se realizará una actualización de datos, únicamente para los 
beneficiarios que son adultos mayores y/o con discapacidad que cobran su apoyo en Súper Q. La dependencia 
precisó también que los días mencionados son los últimos para realizar la actualización de datos y ser ingresados 
al sistema de canje a través de cajeros automáticos. El apoyo que la SEDESOQ brinda para usuarios del transporte 
público será semestral y comprende de febrero a julio. (ELQNO)  
 
MÁS DE 34 MIL DOCENTES TENDRÍAN QUE SER VACUNADOS CONTRA COVID-19 EN QRO PARA CLASES 
PRESENCIALES 
José Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ, informó que en el estado de Querétaro 34 mil 851 docentes, desde 
nivel educación básica hasta educación superior, tendrían que ser vacunados contra Covid-19 para que se pueda 
dar el regreso a clases presenciales. “A la fecha nosotros tenemos un registro de 34 mil 851 profesores en todo el 
estado, desde educación básica, hasta nivel superior”, sostuvo. (DQ 1 y 7, N 1 y 4, CQRO 1 y 4, ROQRO) 
 
ST EXHORTA A SINDICATOS LOCALES A ACTUALIZAR ESTATUTOS Y LEGITIMAR SUS CONTRATOS 
COLECTIVOS 
Con el avance de la Reforma Laboral en Querétaro como parte de la segunda etapa que la implementa el próximo 
mes de octubre Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, exhortó a los líderes sindicales con registro local, a seguir 
avanzando en la actualización de los estatutos y la legitimación de los contratos colectivos de sus organizaciones. 
(N 5, AM 9PP, M, IN, LDH)  
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MICROSOFT IMPULSA CENTRO DE DATOS 
Por Alma Gómez  
En los últimos meses la empresa de tecnología y desarrollo de software Microsoft dio a conocer que ha habido 
avances significativos en la nueva región de centros de datos, México Central, ubicada en el estado de Querétaro. 
Una vez que la región de centros de datos esté disponible, se iniciará con tres zonas de disponibilidad de Azure una 
con uno o varios centros de datos con alimentación, refrigeración y conectividad independientes para reducir el 
riesgo de errores de infraestructura. (EUQ 1 y 5) 
 
“CONTIGO, QUERÉTARO ES DE OTRO MUNDO” 
El estado de Querétaro, en un esfuerzo por continuar con la reactivación cauta y ordenada del sector turístico, 
presentó la campaña “Contigo, Querétaro es de otro mundo”, cuyo objetivo es mostrar los principales atractivos 
turísticos en un marco de añoranza y concientización sobre la corresponsabilidad de viajar en la nueva realidad. 
En rueda de prensa, Hugo Burgos, titular de la SECTUR, explicó que la campaña es fruto del diálogo y trabajo 
conjunto del gobierno estatal y los empresarios del sector. (N 7, AM 9PP)  
 
DISPONIBILIDAD DE AGUA EN QUERÉTARO BAJÓ 42.5% EN 20 AÑOS 
La disponibilidad media de agua por persona en el estado de Querétaro, bajó hasta 42.5 por ciento entre el año 
1990 y el 2010, al pasar de mil 750 metros cúbicos por habitante al año, a mil 6 metros cúbicos por habitante en el 
periodo de referencia, dijo el director local de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en Querétaro, Joel 
Hernández Gómez. (CQRO 5) 
 
LANZAN APOYO PARA EMPRENDEDORES DE QUERÉTARO  
Las pequeñas y medianas empresas son el sostén de la economía mexicana. Componen el 99.8% de las empresas 
en el país y generan cerca del 78.5% del empleo en México. Además, la contribución de las pequeñas y medianas 
empresas al PIB es casi del 20%. Por ello, Unreasonable México ha diseñado, en conjunto con el gobierno de 
Querétaro y la SEDESU, una serie de entrenamientos diseñados a medida para impulsar ideas de proyectos y 
potenciar negocios en Querétaro. (Q)  
 
MEDIANTE CONTRATOS APÓCRIFOS, INTENTAN ACCEDER A VACUNA ANTICORONAVIRUS: PENICHE 
Por Francisco Velázquez 
Para acceder a la vacuna contra Covid-19, las personas han presentado contratos de arrendamiento apócrifos, con 
la intención de comprobar que residen en el municipio donde se aplica el biológico contra el virus SARSCoV-2, dijo 
la delegada de la Secretaría de Bienestar en Querétaro, Rocío Peniche, quien mencionó que esta situación fue 
detectada en el municipio de El Marqués. (CQRO 4) 
 
VACUNACIÓN CONTRA COVID-19 EN TEQUISQUIAPAN, ENTRE RETRASOS Y LARGAS FILAS 
Por Francisco Velázquez  
Largas filas, retraso en la atención de aproximadamente una hora, así como desorden y aglomeraciones de gente 
provocados por los mismos beneficiarios fueron algunas de las situaciones que, de acuerdo con quienes acudieron 
a vacunarse contra Covid-19, se presentaron en el municipio de Tequisquiapan durante el inicio de la jornada de 
inmunización en dicha demarcación. (...) A propósito del retraso, la delegada de la Secretaría de Bienestar en 
Querétaro, Rocío Peniche, reconoció que este fue de una hora; no obstante, señaló, en el transcurso de la jornada la 
situación se regularizó. (CQRO 5) 
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ENTREGA DE PENSIONES A ADULTOS MAYORES ES ÁGIL Y CUMPLE LAS NORMAS DE SEGURIDAD 
Por Miriam Vega  
La entrega de pensiones para el Bienestar de los Adultos Mayores ha sido ágil y se han cumplido las normas de 
seguridad, señalaron beneficiarios de este programa. Sin embargo, hubo quienes indicaron que habrían preferido 
tener acceso a realizar el trámite a domicilio con el propósito de no exponerse a un contagio de COVID-19. (CI) 
 
ARREGLARÁ GOBIERNO FEDERAL 611 ESCUELAS MÁS EN EL ESTADO 
Por Alma Gómez 
La titular de la Delegación Querétaro de la Secretaría de Bienestar, Rocío Peniche, informó que, a pesar de la 
suspensión de clases por la emergencia sanitaria, los Comités Escolares de Administración Participativa del 
Programa La Escuela es Nuestra siguen trabajando para dignificar los espacios educativos en favor de los niños y 
adolescentes, pertenecientes a las zonas más vulnerables del estado. (EUQ 7) 
  

MUNICIPIOS 
 
‘COMEDOR EN TU CALLE’ LLEGA AL MILLÓN DE COMIDAS ENTREGADAS EN LA CAPITAL 
El Presidente Municipal de Querétaro, Miguel Parrodi, acompañado por su esposa y Presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Gita Béjar, supervisó la entrega de comidas completas a través de Comedor en Tu Calle en 
San José el Alto, programa que hasta hoy ha entregado un millón 40 mil porciones de comida a la ciudadanía que se 
ha visto afectada por la pandemia a causa del COVID-19. (DQ 8, N 1 y 3, AM 9PP, ADN, PI, Q, IN, ALQRO)  
 
VAN POR MEJORA EN LA CASA DEL ADULTO MAYOR 
Por Montserrat Márquez  
La secretaria de Obras Públicas Municipales, Oriana López, informó que se harán trabajos de mejora en el edificio 
de la casa del adulto mayor en Hércules con lo cual se mejorarán las condiciones de atención para los adultos 
mayores de la zona y de las actividades que puedan realizarse pese a la contingencia. (...) Finalmente, el edil Miguel 
Parrodi, dijo que esta obra “es un compromiso que hemos estado cumpliendo y vamos a seguir cumpliendo”. (EUQ 
5) 
 
ADQUIERE MUNICIPIO DE EL MARQUÉS 100 CONCENTRADORES DE OXIGENO 
Derivado de las secuelas que ha dejado la enfermedad COVID-19 y debido a la alta demanda de pacientes para 
adquirir equipos médicos para aumentar la eficiencia de la respiración, el municipio de El Marqués, a través de la 
CMPC y el SMDIF arranca con un programa que pone a disposición de los marquesinos 100 concentradores de 
oxígeno, informó el secretario del Ayuntamiento Rodrigo Mesa. (DQ 7, VI, IN, CI, LDH)  
 
CANCELA CORREGIDORA ACTIVIDADES CON MOTIVO DEL EQUINOCCIO 
La pirámide de la zona arqueológica “El Cerrito”, así como el Museo de Sitio, permanecerán cerrados durante los 
próximos días, incluyendo el fin de semana del 20 y 21 de marzo, fechas en las que se celebra el equinoccio e inicio 
de la primavera, y que usualmente la afluencia a esta zona turística resulta elevada. La decisión se adoptó debido a 
las medidas sanitarias ante la pandemia de Covid-19. (N 4, ELQNO, PI, VI, ALQRO, CI)  
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APLICAN MÁS DE 3 MIL 500 PRUEBAS COVID-19 CON SUBSIDIO MUNICIPAL 
Por Martín García Chavero 
Con subsidio del gobierno municipal se han realizado alrededor de 3 mil 500 pruebas de antígeno para detectar 
casos positivos de Covid-19, y de esta manera cortar la cadena de contagios de la enfermedad. De acuerdo a la 
información que logramos conocer en uno de los dos centros de diagnóstico instalados por el municipio, uno en el 
CECUCO y otro en la unidad deportiva Maquío, en la zona oriente, diariamente se aplican alrededor de 100 
pruebas. (ROQRO) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DEBIDO A LA CONTINGENCIA SANITARIA QUEDAN CANCELADAS PEREGRINACIONES A LA BASÍLICA DE 
SORIANO 
Por medio de redes sociales, autoridades de la Basílica de Nuestra Señora de los Dolores de Soriano, ubicada en el 
municipio de Colón, informaron que debido a la contingencia sanitaria que se vive en el estado, quedan canceladas 
las peregrinaciones para la fiesta grande. Recordar que los días 26, 27 y 28 de marzo, cientos de personas acudían 
a la basílica en peregrinaciones a pie, caballo o bicicletas. (N 1 y 3, EXQRO)  
 
DESDE HACE 58 AÑOS ¡SIEMPRE PRIMERO….! 
En medio de la peor contingencia sanitaria que transforma el modo de vida, los procesos de producción y de 
comunicación, Diario de Querétaro llega a los 58 años de labor periodística y reafirma que ayer hoy y mañana será 
siempre el primero. (DQ 1 y 2) 
 
NEGATIVA DE BENDICIÓN CATÓLICA A UNIONES HOMOSEXUALES NO ES DISCRIMINATORIA: DIÓCESIS 
Por Francisco Velázquez 
Además de respaldar la negativa de El Vaticano para bendecir las uniones entre homosexuales, el vocero de la 
Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, dijo que estos “tienen su dignidad como personas, nunca se les 
discrimina como personas” y que la iglesia católica está abierta para el diálogo con este sector de la población. 
(CQRO 6) 
 
PREOCUPA LA SEGURIDAD HÍDRICA DE MÉXICO 
El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado celebró el XVI Congreso Internacional de Ingeniería  
Civil del Estado de Querétaro. Inició con el tema 'Los retos del agua en México', a cargo de Felipe Ignacio Arreguín 
Cortés, integrante del Colegio de Ingenieros Civiles de México y del Instituto de Ingeniería de la UNAM. Arreguín 
señaló que el 60% de los cuerpos de agua en México, tiene algún grado de contaminación, mientras que, de 653 
acuíferos, 105 no tienen disponibilidad de agua, por lo que, dijo, los índices de seguridad hídrica en el país, son 
graves. (AM 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - ENTRE CUATES 
Por Adán Olvera  
Consecuentes, prestos y solícitos los diputados en Querétaro, le recibieron su informe de actividades al Fiscal 
General Alejandro Echeverría Cornejo, en un acto privado en la sede de la Legislatura Local, el fiscal acudió para 
entregar su quinto informe de actividades de este organismo autónomo. La legislatura que es un Montessori, 
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donde el más chimuelo masca tuercas, dio a conocer el evento mediante fotografías y uno que otro mensaje; nadie 
convoca a medios de comunicación, porque no es necesario, las redes sociales, son su espejo y su termómetro para 
medir la efectividad; ahí ya todos se dedican a administrar el futuro, sobre todo en el área de comunicación social. 
En una transmisión de redes sociales el diputado Gerardo Ángeles Herrera le dio cumplimiento al trámite del 
fiscal; el año pasado fue lo mismo en el cuarto informe, fue a puerta cerrada, en aquella ocasión ni legisladores se 
les convocó a participar en este acto. La legislatura es poder más acomodaticio y “facilitador” de Querétaro, ni la 
oposición es buena para cuestionar, les pasan las cosas de noche y no les preocupa mucho los temas que tienen en 
la agenda; les proponen un evento en lo oscurito para que la Fiscalía, siga guardando sus datos en total secreto, con 
el pretexto del sigilo y de la información reservada. La pandemia es el motivo ideal para este tipo de casos, mejor el 
anodino director de la Facultad de Derecho de la UAQ, desafío a las autoridades de la máxima casa de estudios y 
llevó a estudiantes de nuevo ingreso al Aula Forense, de esa facultad para tomarse la foto y lo tengan presente para 
lo que pueda ofrecer; en la Legislatura andan todos ocupados, en su futuro político y prestan poca atención a los 
temas importantes; la historia como siempre les cobrará la factura y pasaran como la peor legislatura en el estado, 
aunque siempre queda el consuelo de que vendrá una peor. DE REBOTE. Entre Gavilanes, Bananos, Pelos y Tres 
Lonas, El Marqués espera una contienda más; Enrique Vega va por un récord importante para dirigir los destinos 
de un municipio y está preparado para lidiar con tanta fauna. Literal. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
EMBARCADOS. Crece la expectación en el partido Morena por las nominaciones a las 18 alcaldías queretanas, a 5 
días de vencer el plazo para los registros y a 18 días del inicio de campañas. La tardanza es señal de que las 
decisiones causarán más divisionismo y de que la estrategia de la dirigencia estatal es agotar los tiempos para 
evitar una desbandada hacia otros partidos. ¿BENDITAS? Ahí mismo, en las redes sociales, Alemán tuvo que 
enfrentarse al pasado de malas prácticas electorales (es un decir) que pusieron al PRI en la crisis que hoy enfrenta, 
a sólo 6 años de haber entregado la gubernatura y la alcaldía capitalina. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
'COMEDOR EN TU CALLE' SUPERA EL MILLÓN DE COMIDAS REPARTIDAS EN LA CAPITAL. El programa 
capitalino 'Comedor en tu Calle' ha repartido, desde el 11 de junio de 2020 y hasta la fecha, un millón 40 mil 
porciones de comida a la ciudadanía que se ha visto afectada por la pandemia a causa de la COVID-19. El programa 
del DIF municipal opera en las siete delegaciones municipales y brinda cuatro mil 800 porciones de alimentos al 
día para mil 200 personas. LA FIESTA GRANDE DE COLÓN, SOLO POR REDES SOCIALES. Autoridades de la 
Basílica de Nuestra Señora de los Dolores de Soriano, en Colón, informaron que las peregrinaciones por la Fiesta 
Grande de los días 26, 27 y 28 de marzo, quedan canceladas debido a la pandemia de la COVID-19. No se recibirá a 
los feligreses porque la basílica permanecerá cerrada al público, sin embargo, se realizarán las misas 
correspondientes y eventos, que los fieles católicos podrán seguir de manera virtual. CONSTRUIRÁN 
TECHUMBRE EN CASA DEL ADULTO MAYOR DE HÉRCULES. El gobierno municipal capitalino anunció la 
construcción de una cubierta ligera en la Casa del Adulto Mayor de Hércules, en la delegación Cayetano Rubio. Con 
esto se mejorarán las condiciones de atención para los adultos mayores de la zona y de las actividades que puedan 
realizarse aún con la contingencia sanitaria. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
GUADALUPE MURGUÍA SERÁ LA VOCERA DEL EQUIPO DE MAURICIO KURI. En el equipo de Mauricio Kuri, nos 
cuentan, ya tienen vocera. La senadora queretana Guadalupe Murguía Gutiérrez, nos dicen, cumplirá con ese papel 
durante la campaña. Ella se encargará de dar los posicionamientos sobre diversos temas. Muchos jóvenes se 
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preguntan ¿quién es Murguía para que le den esta responsabilidad tan importante? Una de sus virtudes es la 
conciliación, la cual le ayudó mucho para mantener la paz política y social del estado cuando se desempeñó como 
secretaria de Gobierno durante el sexenio del panista Ignacio Loyola (1997-2003), además recordemos que en San 
Lázaro ya ocupó la Presidencia de la Mesa Directiva y actualmente es vicepresidenta de la Mesa Directiva en el 
Senado. La función de Murguía le será de mucha utilidad a Kuri debido al recorrido político que tiene. EN EL 
FRENTE PANISTA MINIMIZARON LA DENUNCIA DE LA CANDIDATA DEL TRICOLOR. En el frente del PAN, nos 
cuentan, mandaron al segundo de a bordo del comité estatal, es decir al secretario general, Martín Arango a 
responderle a la candidata del PRI a la alcaldía capitalina, María Alemán, quien en sus mejores cálculos esperaba 
darse su primer encontronazo directo con Luis Nava, sin embargo, el candidato panista no se asomó y mucho 
menos se subió al ring como esperaban los priistas que lo hiciera, pero tampoco agarró el tema el presidente del 
partido Agustín Dorantes. Aunque María Alemán, nos aseguran, no soltará el tema. (EUQ 2) 
 
PULSO - ¿EN LA UAQ? ¿LO SUPO RECTORÍA? 
Por Andrés González  
Con la pandemia aquí en Querétaro en el escenario “B” -coloración naranja y riesgo alto – con la ausencia 
presencial en todos los niveles de la educación en el estado, es que la Facultad de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, a través del director de esta, el licenciado Ricardo Ugalde, convocó a una reunión con 
decenas de estudiantes de nuevo ingreso, poniendo no solo el mal ejemplo para el estudiantado del resto del 
estado, sino en riesgo de contagio y la integridad en su salud de los nuevos estudiantes y, desde luego, su propia 
vida. Y esta disciplina de guardar la sana distancia y el uso del cubrebocas, fue olvidada por completo en esta 
reunión. En tanto y el resto de todo el estudiantado de todas las escuelas y facultades de la UAQ, siguen atados a 
sus plataformas digitales, que les imposibilitan volver a sus aulas a tomar sus clases, en una tarde de evidente 
distracción y relajamiento de las disposiciones que en esta materia emitió la universidad, el director de esta 
Facultad de Derecho, apoyado por su secretario académico, el doctor Edgar Pérez González, quebrantan esta 
disciplina, tal vez para salvar una mediocre gestión, realizando actos presenciales de los nuevos alumnos, cuando 
se está en la cercanía de un posible relevo en los proximidad de los tiempos electorales universitarios. La reunión 
convocada desde la dirección se realizó el pasado viernes 12 de este mes de marzo, justamente cuando la 
coloración del semáforo de salud se encontraba en naranja escenario B, considerado como de alto riesgo. La 
reunión se cumplió en el Aula Forense – un espacio cerrado – si bien algunas fotos también se tomaron en la 
escalinata de la UAQ, en donde no se aprecia que haya sido guardada la sana distancia. Y si en Querétaro – y en 
todo el país – ya llevamos un año completo de pandemia y estando en el peor momento de la misma, hay quienes 
simplemente no lo entienden y más lastimoso aún que estas sean autoridades de la Facultad de Derecho, fuente 
desde donde – se supone – nacen la jurisprudencia, los derechos, las libertades y deberes de los ciudadanos. Y para 
los estudiantes de nuevo ingreso cabe una pregunta: ¿fue obligatoria su asistencia para su ingreso a la citada 
Facultad? Y otra: ¿por qué no invitaron entonces a los alumnos que ya cursan grados superiores para darles la 
bienvenida a los “novatos”, si de todos modos no se cumplieron normas de salud ni en número ni en distancia de 
sanidad? ¿Que acaso con ellos existe el desgaste de sus autoridades escolares, los de esa Facultad, por la raquítico y 
pobre gestión realizada? Y se sabe que esta dirección no tiene ni siquiera un regular cartel con los estudiantes de 
niveles superiores. Pero caben más preguntas, por la simple razón de lo que se puso en riesgo. ¿Solicitó esta 
dirección licencia o permiso ante la Comisión de Salud Técnica del Estado? ¿Se dio aviso a rectoría de esto? Si 
cubrieron todos esos requisitos, necesario era. De otra manera, ¿como para qué realizarla cruzando la más duro de 
esta pandemia? Y si mientras en todos los centros escolares se han suspendido en forma absoluta clases y todo tipo 
de reuniones, nuestra Alma Mater o mejor dicho, una Facultad está poniendo malos ejemplos, ¿cómo podremos 
bajar niveles de contagio y evitar que en otras instancias se continúen? (CI) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
BUSCA DIPUTADO DE MORENA IMPLEMENTAR MODELO EDUCATIVO DE LA 4T. Que el diputado local de 
Morena, Fernando José Islas Blas, presentó una iniciativa de ley que busca abrogar la "Ley de educación del estado 
de Querétaro" para implementar el nuevo modelo educativo propuesto por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la Secretaría de Educación, en el marco de la Cuarta Transformación. Según el legislador, uno de los 
objetivos de su propuesta es “garantizar el derecho humano a una educación basada en la ciencia, que contrarreste 
la ignorancia, fanatismos, prejuicios y la servidumbre”… ¿Será en serio? Porque hasta ahora la 4T ha dado 
muestras de que la ciencia no es precisamente una de sus prioridades y de que lo que prevalece es la ignorancia, 
junto con los fanatismos y los prejuicios. Y PARA MUESTRA, UN BOTÓN… A propósito de la falta de apoyos a la 
ciencia, la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, lamentó- al participar en el Foro Regional de Consulta sobre la 
Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación- que la universidad haya dejado de 
recibir -principalmente de Conacyt- el 70 por ciento de los recursos que recibió hace tres años para ciencia, 
tecnología e investigación. PUBLICAN CONVOCATORIA PARA TITULAR DE INFOQRO. Que finalmente el 
Congreso de Querétaro publicó la convocatoria para elegir al nuevo titular de la Comisión de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública del estado (Infoqro), después de que el 4 de marzo terminó el periodo de Javier 
Rascado Pérez como titular del organismo. La convocatoria fue publicada el martes 16 y permanecerá abierta 
hasta mañana viernes 19 de marzo; el próximo lunes, el área de Servicios Parlamentarios revisará la información 
de los candidatos para que los expedientes estén completos y puedan ser analizados por la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo). Los nombres de los candidatos serán publicados en la página oficial del poder Legislativo y del 
23 al 25 de marzo los coordinadores de los grupos y fracciones legislativas realizarán las entrevistas a los 
aspirantes. El 29, la junta emitirá un dictamen que será presentado ante el pleno de la Legislatura para que los 
diputados voten por alguno de los integrantes de la terna. Ojalá que en verdad los legisladores elijan a un (a) 
comisionado (a) con experiencia y vocación en materia de acceso a la información pública y protección de datos 
personales… y no en función de quien les resulte más “cómodo (a)”… (CQRO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
LLAMADO. El llamado de Pancho es muy serio, vale la pena esperar, seguir los viacrucis por plataforma, evitar las 
peregrinaciones a pie... porque todo esto es para agarrar vuelo. (N 1) 
 
MUY DURA ‘LA CALOR’ 
Estamos entrando a la primavera y el nivel de sequía en el país es alarmante. Imágenes como la Laguna de Cuitzeo 
sin agua o la noticia de que en México el calentamiento global se acelera más que en el resto del mundo, nos 
presentan un futuro que creíamos ver algo lejano, en una década o más allá. Tan solo en lo que va del año, en 
Querétaro el fuego provocado por el hombre ha consumido el equivalente a 225 campos de futbol. En nosotros 
está prevenir los incendios, no propiciarlos y denunciar al 911 cada que se vea una columna de humo en el 
horizonte. En historias del ingenio de la sociedad respondiendo a la crisis, no se pierda en la sección Metrópoli la 
de Ricardo y Andrés Vega, de 32 y 11 años de edad, quienes se vieron en la necesidad de salir a la calle con una 
pala y dos cubetas para tapar baches en la carretera a cambio de una retribución económica. En el ámbito nacional 
está el estira y afloja jurídico para ver si se cancela el paquete de reformas a la Ley Eléctrica que propuso Andrés 
Manuel López Obrador. El mandatario ya amenazó que de ser necesario se buscaría cambiar la Constitución para 
dar cauce a una ley ”que beneficia al pueblo de México”. En Pulso Político, para no perder costumbre, le tenemos a 
otro perfil que buscará su voto este próximo 6 de junio. En exclusiva, la precandidata a la gubernatura por 
Movimiento Ciudadano, Beatriz León Sotelo, señaló que las acciones gubernamentales en la entidad deben 
empaparse de inclusión. (AM) 
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ESTADIO OLÍMPICO DE QUERETARO  
Por Enrique Álvarez 
La difusión que está haciendo el gobierno sobre la próxima inauguración de las obras de remodelación del Estadio 
Municipal, que ahora llevará por nombre “Estadio Olímpico” me hicieron recordar un proyecto que planteé hace 6 
años y que se quedó en el olvido: la realización de unos Juegos Centroamericanos en la ciudad. En este proyecto 
señalé que con excepción de una fosa de clavados y una pista para ciclismo y patinaje de velocidad, Querétaro 
cuenta con instalaciones sin tener que realizar una gran inversión. Repasemos brevemente escenarios (no me 
extenderé por cuestión de espacio en la columna): El Estadio Corregidora para la inauguración y finales de futbol. 
Las ciudades cercanas fungen como sedes alternas. El Auditorio Arteaga puede recibir Básquetbol, Balónmano y 
Vóleibol. El Centro de Congresos las disciplinas de Gimnasia, Halterofilia, Esgrima, Karate, Judo, Lucha y Tenis de 
Mesa. Los diversos campos de Golf de la ciudad, además de este, pueden ser sede de tiro deportivo y tiro con arco. 
Balvanera con Equitación y Pentatlón moderno. Las instalaciones de la UAQ, ITESM y Anáhuac son aptas para 
Hockey sobre pasto, Beisbol, Softbol y Rugby. Los clubes deportivos para los deportes de raqueta. Provincia 
Juriquilla Box. La Plaza Santa María patinaje artístico. El parque Querétaro 2000 los deportes acuáticos. El Remo en 
la presa de Zimapán. Los entornos de la ciudad para ciclismo de montaña y BMX; el Atletismo en el Estadio 
Olímpico y las calles de la ciudad para Maratón y Ciclismo de ruta. La infraestructura hotelera y de servicios de la 
ciudad sin duda están preparados para albergar un evento de esta magnitud. Afinar el transporte público y 
desarrollar 2 instalaciones serían las asignaturas pendientes para soñar con unos Juegos Centroamericanos o 
Panamericanos en Querétaro. Se vale soñar. (AM) 
 
ENTRE LÍNEAS - ELECCIONES EN QUERÉTARO 
Por Gregorio Morales Avilés  
El sistema democrático ofrece la garantía de un relevo de las autoridades del gobierno por la vía pacífica, sin 
acudir al recurso de la violencia. Afortunadamente en Querétaro hemos gozado de este beneficio constitucional 
durante mucho tiempo, expresándose una especie de continuidad entre los distintos gobiernos del PRI y del PAN, 
continuidad que muchos han ponderado como clave del éxito de nuestra entidad porque no se ha destruido la 
economía local y no se ha seguido con la práctica de muchos otros gobiernos que, al entrar, destruyen todo lo 
hecho por el antecesor. En Querétaro se ha respetado la obra del gobierno anterior, aún de forma limitada, porque 
siempre hay cambios en diversos programas, pero la diferencia entre ambos partidos ha sido poco significativa en 
términos de cambio de régimen. Ésta es una característica importante que funcionó bien durante muchos años en 
nuestra entidad y para muchos es la clave del éxito económico del estado. Sin embargo, con la llegada al poder 
federal de Morena y la Cuarta Transformación se impone una mirada crítica. Con objetividad se puede decir que 
Querétaro ha logrado una continuidad del modelo neoliberal, los distintos gobiernos de la alternancia del PRI y del 
PAN son neoliberales. ¿Qué quiere decir eso? Que son gobiernos con la misma ideología, sin cambios de fondo del 
modelo, por eso se alían con tanta naturalidad, las alternancias son de forma, no de fondo. Por ello, la verdadera 
alternancia es con Morena. El concepto de neoliberalismo fue acuñado en 1938 por el economista alemán 
Alexander Rüstow, en el sentido de que este modelo limita la acción del estado; sigue el enfoque macroeconómico 
keynesiano y monetarista de la escuela de Chicago; se liberaliza el comercio internacional con el 
desmantelamiento de los impuestos aduanales; se privatizan los servicios de energía, manufactura de bienes, 
transportes, educación, salud, seguridad, banca, recolección de basura, agua potable y otros, que, en lugar de ser 
administrados por el estado, se dejan en manos privadas (¿No es eso lo que hizo Marcos con la recolección de la 
basura?). La mano invisible del mercado regula las relaciones de los factores de la producción y del comercio, el 
problema es que no los regula, se imponen los monopolios y las grandes empresas transnacionales sobre los 
pequeños comercios locales. Con el neoliberalismo la iniciativa privada se vuelve protagónica y el estado se 
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empequeñece o, mejor, se confunde con los empresarios. Gobernadores-empresarios son uno mismo. Por eso no es 
de extrañar que un dirigente de la COPARMEX busque ser gobernador y que el gobernador actual sea empresario. 
Más de lo mismo. Por eso es necesaria la verdadera alternancia en el poder local. El modelo neoliberal se justificó 
erróneamente en las fallas y excesos del estado de bienestar y propició desigualdades enormes y mucha pobreza 
en las clases sociales marginales, dando como resultado una sociedad polarizada donde unos pocos tienen un 
porcentaje altísimo del PIB y, por otro lado, se genera una inmensa mayoría de pobres, a los que no llega la riqueza 
del crecimiento económico, ni los beneficios de la globalización. Esto se ve con claridad meridiana con la actual 
pandemia, por ejemplo, con las clases por internet, en que la mayoría de los estudiantes pobres de todos los 
niveles escolares no tienen acceso a computadoras e internet y abandonan los estudios, ampliando la brecha entre 
ricos y pobres. La privatización de empresas paraestatales generó una corrupción enorme, se estrechó la sociedad 
de empresarios con políticos y se toleró la corrupción. Una expresión icónica, que han seguido al pie de la letra los 
políticos, es aquélla de Carlos Hank González, del Grupo Atlacomulco a la que pertenece la dirigencia del PRI local, 
pero que siguen al pie de la letra los políticos del PAN: “Un político pobre es un pobre político”, en consecuencia, 
hay que robar del presupuesto el dinero para ser buen político y tener éxito. ¿Pero cómo se expresa el 
neoliberalismo en Querétaro? En primer lugar, en todo lo referente a programas sociales, hacen aparatos 
“pantalla”. Aparentan que hacen acciones de beneficio social, pero sólo se dirigen a su clientela política, como 
“Gobierno en la Calle”, que dejó al gobierno en la calle, sin que fuera un revulsivo que cambiara la situación de 
pobreza de los distintos espacios sociales. Donde se observan con mayor claridad los efectos de las políticas 
neoliberales es en el desarrollo urbano, que se caracteriza por entender y gestionar la ciudad como un ente 
económico, privilegiando la obtención de beneficios financieros sobre la dimensión social. El urbanismo neoliberal 
comprende los siguientes campos:  Gubernamental, económico, territorial y social. El gubernamental se expresa en 
las alianzas del gobierno con las empresas con modelos y lenguajes empresariales, la privatización de los servicios 
públicos. Por ello es urgente la separación del gobierno de los negocios, no son lo mismo. No más gobernadores 
empresarios o empresarios gobernadores. El matrimonio empresa-gobierno produce corrupción. En lo económico 
se da una promoción de la ciudad como ente económico competitivo y la especulación inmobiliaria. Curiosamente 
al Anuario Económico del estado le llaman “Querétaro competitivo”. Se privilegia el auto particular en detrimento 
del público y se hacen obras con enormes recursos económicos, como la más reciente de la prolongación de 
Bernardo Quintana hacia Plaza Sendero, en vez de obras de transporte público tan necesarias y urgentes para la 
mayoría de la población que no tiene auto. En cuanto a lo territorial, se caracteriza por la dotación de atributos de 
centralidad a espacios periféricos y la configuración de una estructura urbana en forma de red generando una 
polarización socio-espacial, al desplazar el centro las edificaciones del centro histórico pierden competitividad y 
valor. Esto se observa con claridad con Antea, Plaza La Victoria y Paseo Querétaro, que se emplazan como nodos en 
los circuitos de movilidad de capitales financieros, mercancías, conocimientos y personas. Si lo que importa es la 
competencia con otras ciudades, entonces se incentiva a las administraciones públicas a gastar recursos que a la 
postre benefician al capital financiero, pero no a la población mayoritaria, con lo que se amplía la brecha entre 
ricos y pobres. Es posible y deseable un crecimiento equilibrado, en lo urbanístico y en lo económico que tome en 
cuenta las necesidades de los pobres, de ahí la importancia prioritaria del transporte público y de un cambio de 
visión urbanística. No es importante estar en el índice de Ciudades Globales, que mira hacia afuera e implica gastos 
estratosféricos y beneficia a un grupo pequeño de la población, es preferible mirar hacia adentro y establecer 
políticas redistributivas. Esto último es lo que hará Morena con el cambio de gobierno. La gentrificación es la 
política neoliberal que implica el desplazamiento de personas de bajos ingresos por otras de mayores ingresos por 
las inversiones públicas que se aplican en diversas zonas para hacerlas “más competitivas” y desviando grandes 
recursos en obras para tales efectos. En otras palabras, se tratas de procesos de exclusión espacio-social de la 
población de menores recursos. Pues eso es lo que han hecho las administraciones del PRI y del PAN en Querétaro, 
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por eso se tienen que ir, para permitir que MORENA rectifique con una visión social, el crecimiento urbano y 
económico de nuestra capital y estado. Es necesario el cambio si se quiere de verdad la sustentabilidad y el 
desarrollo equilibrado, que vea hacia adentro, sin pretender competir con otras ciudades. Nunca seremos Dubai, ni 
queremos serlo, es preferible una ciudad donde todos los vecinos se conozcan, platiquen, hagan comunidad y sigan 
existiendo los barrios con sus mayordomos y topiles. Por eso urge la separación del poder político del económico, 
que es lo que busca Morena: El poder para el pueblo. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Celia Maya, de Morena, iniciará su campaña en la capital. Ya somos un millón 737 mil 175  ciudadanos en la 
lista. Efímero. -OÍDO EN EL 1810- Covid-19. Que lucha fuerte contra el coronavirus el apreciado empresario 
David Vallarino, presidente de los Bomberos y ex dirigente de la Unión Regional Ganadera. Se encuentra internado 
en un hospital de la Ciudad de México. Deseamos se recupere pronto. -¡AAAPUNTEN!- Primicia. Que la candidata 
de Morena a la gubernatura Celia Maya García iniciará su campaña en la capital queretana, en donde se espera la 
batalla más dura. Doy fe. -¡FUEGO!- Oportunista. Que un miembro del equipo de Morena ya andaba ofreciéndose 
en otro equipo para relevar al portero. ¿Cómo era aquello de que el que traiciona una vez…? ¡Porca miseria! (PA) 
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